10年も前のことで、すでに歴史的範疇に入ったものと思っていたが……。瞬に入ったものと思っていたが……。時に入ったものと思っていたが……。世の中、記憶力の良い人はいるもんだ。サンデー毎日のデスク時代、確かに我々は「総理大臣の醜聞」という記事を書いた。当時の首相が、月3万円のがお手当。で芸者さんを愛人にした。ところが、その相手の女性から「彼にところが、その相手の女性から「彼にところが、その相手の女性から「彼にところが、その相手の女性から「彼に

牧太郎の

者さんのことは一行も書かなかった。 像の発覚」だけでは、こんな記事は書か

句が出た。「キミだって総理大臣の不を、NHKが懲戒免職したのは理解で **俺を批判したじゃないか」**またって総理大臣の不

東表の激しい人物に総理大臣は務まらない」――彼女の主張だった。 一国の最高指導者が不倫相手にボロクソに批判されている「滑稽さ」を報うした。あまり品の良い記事ではなかった、とは思うが「不倫報道」と「不

木遂騒動を引き起こしたアナウンサ

先週、この欄で「不倫が原因で自殺

3

「彼は料亭のお座敷で、政界のドンされた、という記事である。

の年の参議院選挙で惨敗する。「総理大臣の醜聞」は国際的ゴシッ「総理大臣の醜聞」は国際的ゴシッ

員だが、そのうち数十人が他大学 は東外大なら1学年800人の定

養教育をする。4大学の学生が集まれば緊張感も高まる。学際領域 まれば世界のトップレベルにも伍 まれば世界のトップレベルにも伍

◆今までは編入学は例外的なも

ンが必受です。4大学が共通の教

生の割合が6割で、

優秀な女子

アップすることが目的です。

編入学については。

る。他の大学は受け入れを約束すに編入することもできるようにす

・中嶋嶺雄氏 大いに語る

過炎

学像を聞いた。

大学連合の

すも

一橋、東京外国語大の中嶋嶺雄学長に「連合」の目標や新世紀の大が2001年4月実施で合意した「大学連合」は、大学再編時代が2001年4月実施で合意した「大学連合」は、大学再編時代が2001年4月実施で合意した「大学連合」は、大学再編時代が2001年4月実施で合意した「大学連合」は、大学再編時代が2001年4月実施で合意した「大学連合」の目標や新世紀の大学学長 【内田 選也】

◆大学の教養部が解体され、

うかは本人次第だ。日本の受験界、学歴社会に対するインパクトにも る。その代わり、卒業できるかど

◆単位互換なら既に多摩地区の 国立5大学でも限定的に行われて 国立5大学でも限定的に行われて 国立5大学でも限定的に行われて

大学の国際化必要

◆国立大学の縦割り、細張り主 ・ 本国立大学の縦割り、細張り主 ・ で。それに大学の国際化が進んで いないことが大問題だ。今までの 日本の大学は、日本人が日本語で 日本人に教えるのが主流だった。 外国人留学生がゼロという私学も ある。そもそも「留学生」という

リストを養成しており、評価が高い。しかし、東外大の予算は約30分の1だ。しかし、東外大の予算は約30分の1だ。しかし、東外大の予算は約30分の1だ。しかし、東外大の予算は約30分の1だ。しかし、東外大の予算は約30分の1だ。しかし、東外大が社会で東大に比べて、30分の1の貢献しかしていな

「打倒旧帝大」ですか。

いとは思えない

◆既存権擁護を良しとする守旧 派にとどまるか、改革派に進むかだ。第二、第三の東大を作っても 意味がない。各大学の持ち味が共 意味がない。各大学の持ち味が共 できる、世界のトップレベルとし できる、世界のトップレベルとし

い。一段と低く、非国際的に見え話をしているのに、日本はできな

くてはいけないのですね。 ◆以前はそれでも良かったかもしれないが、バブル経済がはじけて、立ち行かなくなってしまい、 それは間違いだったということが 分かった。例えばジャーナリズム の世界でも現場で経験を積んだ後 に大学に戻り、ジャーナリズム専 攻の勉強をする。そうしたリカレント教育というものが大学に求め うれているのです。 ――「大学ではなく、企業が鍛 も少なくない。

のアンシャン。こ 日本の改革望む 再編・統合を進め 那

「学閥」なんでものも崩れる。創 「学閥」なんでものも崩れる。創 造的な知的空間が開かれる。その 延長線上で、二つの大学から学位、 学士を出そうということもでき る。既にヨーロッパでは欧州連合 (EU)各国高等教育機関の単位 という形で現実化している。日本 でも今年4月から大学関連の法改でも今年4月から大学関連の法改 いに活用したい。 編入学を恒常的に 教養教育には理系、文系のベテラ生の基礎学力が低下した。本当の 東京外大で15日午後、橋口正写す 語でやる授業も増やして、先生た多言語的になっていくべきだ。英 ◆企業社会のあり方も変わらな なかじま・みねお 1936年長野県生まれ。

学生き残り策の一環ですか。 学生き残り策の一環ですか。 ◆「生き残り」ということでは、 4大学は十分生き残れる実力を持った大学はかりです。単なる生き 現り策ではない。それよりも日本 の大学が世界の中に入ってレベル ◆拡大してほしい。少子化や独にも広がりますか。

異分野同士の再編・統合で日本全ないだろう。危機に立ち向かい、

大学連合の動きは他の地域

東京大学大学院社会学研究科国際関係論課程 修了(社会学博士)。「北京烈烈」(筑摩書 房)など著書多数。国立大学協会副会長。

①学士入学 ②編入学 ③連合授業 (一つのテーマに即し た授業を各大学の教官が数回ず つ分担する。あるいは、1人の 教官の授業を、各大学の学生が

◇大学連合の主な柱◇

同数程度、受講する) ④共同授業 (例えば、東工大と医 科歯科大で医学一工学コース、 一橋と東外大で地域研究コース などを設ける)

⑤単位互換 ⑥学生間のスポーツ・文化活動な どの交流

⑦学生による共同調査旅行 ®留学生受け入れ拡大と相互交流 ⑨博士論文の共同指導や共同審査

てはならない。 大学界のアンシャン・レジー が要だらない。 を が要だらない。 を が要だらない。 た参加することも ないずれも東京 ないずれも東京

で、それ以外の仕事を選ぶ場合が 多い。そういう時にも教養という ものが必要になってくる。外大で も同じで、外国語がぺらぺらだけ ど、それ以外何もないというよう な人間を生んではいけません。

で 「閉鎖された知」 は全世界にで 「閉鎖された知」 にとどまってで 「閉鎖された知」 にとどまって ちも国際化しなくてはいけない 開かれていなく 地でたくましく生活した。少なくとも英、翼、スペインの3カ国語ができる。現在は、国連開発計画のスタッフとしてニューヨークでがが、日本企業はこうした人材を受け入れているのだろうか。能力のある人をきちんと評価していない。これからの日本企業のトップには通訳なしに外国企業のトップには通訳なしに外国企業のトップには通訳なしに外国企業のトップ 動をした。スペイン語も覚え、現に参加して、パナマで社会奉仕活に参加して、パナマで社会奉仕活に参加して、パカマで社会奉仕活 ったロシア語科出身の女子学生が多い。例えば、私のゼミ生

イオリンを弾くけれど、あくまでしことが言える。 演奏家や芸術家 としてやっていける人はごく一部

例えば、私は鈴木鎮一門下生でバーを受けられるようなことですか。

生が外大に来てイタリア語の授業ットは、例えばオペラ専攻の芸大

ここだけの話だが、当時、

自民党は

と、事実を隠蔽するためにメディアを の政治家はスキャンダルが発覚する の政治家はスキャンダルが発覚する 例えば、国会の審議で真相を追及さ名誉棄損で告発する。

首相が選ぶ「告訴 れると「事実無根。名誉棄損で告訴しれると「事実無根。名誉棄損で告訴し この件については発言を差し控えたい」とサラリと逃げる戦法である。 あの時、くだんの首相は告発なんで、 効用

題だと思う。

この時も「不

被は疑惑を報じた週刊誌を名誉棄損 で訴え「司直にゆだねる方法」を選択 した。保守本流の対応?である。 僕の経験では、保守本流の対応をす る政治家は「疑惑浮上は政敵の陰謀」 ほど興味を示さない向きもある。正直い。真相を知りたい人もいるし、それい。真相は分からない人もいるし、それのが浮上した。真相は分からない。

小渕首相に「NTTドコモ株疑惑」
小渕首相に「NTTドコモ株疑惑」 スキャンダルが発覚した時、 政治家

なところ「古い話」 という印象だが、 小渕さんの対応に